

## DIARIO DE BARCELONA,



Del miércoles 3 de abril de 1816.

*San Benito de Palermo confesor.*

Las Cuarenta Horas están en la iglesia de la Real Casa de Caridad: se reserva á las seis y media.

Dias horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
1 11 noche.	9 grad.	9 28 p. l.	E. nubes.
2 6 mañana.	9	7 27 11	N. E. entrecub.
id. 2 tarde.	11	2 27 10 8	Idem rociada.

## ALEMANIA.

*Franefort 6 de marzo.*

El Príncipe Indiano que se hallaba en Varsovia, y que se ha legitimado como hijo y sucesor del Emperador de Aracan, y duque de las Indias, se llama Salomón-Justini Balsamin. Su padre añade al nombre de David los títulos siguientes: *Amigo y primo bendito del Omnipotente, hermano del sol, y pariente de la luna, estrella de la mañana y de todas las estrellas, Emperador de Aracan ó de los Bermanes, Rey de Pégú y de Ava, gran duque de las Indias, Soberano de los mares, Gran Señor del palacio de Oro, caballero del palacio de Plata, Rey de los elefantes, de los tigres, de los leones, de los leopardos y del terrible dragon &c.*

## ESPAÑA.

*Embarcaciones que han entrado en Cádiz desde 15 de marzo hasta 18 de dicho.*

Día 15. = Polacra nuestra Señora de la Victoria, patron Raymundo Domenech, de Barcelona y Málaga en 4 dias, con duelas. Ademas ocho españoles, un ingles y un americano.

Día 16. = Laud español San Antonio, patron Juan Pages, de Barcelona y Salou en 13 dias, con vino y aguardiente. Laud idem nuestra Señora del Carmen, patron Gaspar Mas, de Salou en 13 dias, con papel. Ademas quatro españoles y dos americanos.

*Nota.* Anoche se perdió en la playa de la parte de acá de Torregorda la polacra española el Santo Christo de Santa Cruz, patron Francisco Coll, de Málaga en 3 dias, con vino, aguardiente, xabon y almenaras á D. Miguel Mercier.

Dia 17. = Anoche el bergantin San Miguel el III, su comandante el alférez de navío D. Jacobo Felipe Auly, de Vera-Cruz, Campeche y Habana en 62 días, con palo á D. Leandro Joseph de Viniestra. Fragata española nuestra Señora de Belen, maestre D. Ignacio Larburu, de la Habana en 55 días, con azúcar, café, algodón y palo á los señores Olazagutia é Inarra. Y un patache de Canarias con fríxoles.

Dia 18. = Quatro españoles, un portugues y un americano.

*Idem salidas.*

Dia 16. = Diate portugues nuestra Señora de la Concepcion, capitán Joaquin de los Santos, para Barcelona. Bergantin español el General Ballesteros, maestre y dueño D. Pedro Martelo y Otero, para Santa Marta y Trinidad de Cuba. Fragata idem San Joseph, alias el Comercio, maestre D. Manuel Vidaurreta, para Honduras con escala en Portovelo. Y un bergantin americano para Mesina.

Dia 17. = Una fragata americana para Mesina y un bergantia de dicha nacion para el Mediterraneo.

Dia 18. = Ha salido la barca española nuestra Señora del Carmen, alias la Corza, maestre D. Vicente Garcia y dueño D. Joseph Bonmati, para la Guayra y Puerto-Cabello.

*Madrid 25 de marzo.*

ARTICULO DE OFICIO.

Los tenientes generales D. Pablo Morillo y D. Francisco Montalvo, el primero general en jefe del ejército expedicionario de Costa firme, y Capitan general de las provincias de Venezuela, y el segundo capitán general de las del Nuevo-Reino de Granada, han dirigido al Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal de la Guerra desde Cartagena de Indias, y son fecha de 31 de diciembre, los siguientes partes acerca de la reconquista de aquella plaza.

*Copia del parte del teniente general D. Pablo Morillo, general en jefe del ejército expedicionario de Costa-firme sobre la toma de Cartagena de Indias.*

„Excmo. Sr.: Desde mi último parte de fecha de 31 de octubre sobre las operaciones del ejército de mi mando que bloqueaba esta plaza, no ocurrió novedad de consideracion hasta el 11 de noviembre, en cuya noche dispuse que las tropas de la division de vanguardia se apoderasen de la isla de Tierra-Bomba con el objeto de cortar la comunicacion de los castillos de Bocachica y demas fortalezas de ella con la plaza, y de privar á esta absolutamente de los muchos recursos de subsistencia que extraian sus moradores de la expresada isla: en efecto se verificó el paso de la tropa protegido de algunos bongos y otras embarcaciones menores bajo el mando del comandante general de ella el coronel D. Francisco Tomas Morales, lográndose tener al amanecer ya concluida la operacion y la tropa en tierra, sin haberseles opuesto inconveniente. Al mismo tiempo que se ejecutaba esta maniobra por mar, determiné para llamar la atencion del enemigo sobre la derecha de nuestra línea que 150 cazadores de los regimientos de Barbastro, Leon, Union y Victoria á cargo

del capitán del 1.º D. Juan Bautista Maortua hicieron un amago sobre el cerro de la Popa, que tenían bien fortificado, aprovechándose si se presentaba la ocasión de apoderarse de él. Maortua atacó decididamente con su tropa, mirando con desprecio los obstáculos que para ello le opuso el poco conocimiento que tenían del terreno, su fragosidad, obscuridad de la noche, y el estado de cansancio en que se hallaban. Ya habían logrado algunos ponerse sobre el muro, y los enemigos desamparaban cobardemente su defensa, cuando se notó la muerte del valiente capitán Maortua, ocurrencia que unida á la de no haber llegado las demás escalas, pues solo subieron tres por haberse escondido los paisanos que las conducían, puso á la tropa en la imposibilidad de poder seguir asaltando; cuya inacción, observada por los enemigos, se aprovecharon de ella, alentando e y rompiendo un fuego horroroso sobre nuestros soldados: estos insistieron no obstante en su empresa por un largo espacio, peleando ya desesperados y llenos de cólera; pero el acceso era ya imposible, y tuvieron que retirarse protegidos por un grueso destacamento de húsares de Fernando VII que se hallaba de reserva en el llano, que mandaba el comandante de escuadrón D. Manuel Villavicencio, quien á pesar del vivo cañoneo, tanto de la misma Popa como de S. Lázaro y bongos de la Ciénega de Tescar, dirigió la retirada con el mayor orden y serenidad, manifestando su valor y pericia militar. En este ataque sufrimos la sensible pérdida del expresado capitán Maortua, la del subteniente de la Victoria D. Juan Espino, y ocho cazadores, así como cuatro oficiales y diez soldados heridos.

» Amaneció el día 12: se observó que todas las fuerzas de mar enemigas se hallaban fondeadas inmediatas á Bucagrande, las cuales hasta el número de 13 entre goletas, balandras y bongos, vinieron sobre los nuestros ocupados en reconocer parte de la costa de la isla, trabándose el mas vivo cañoneo á la inmediación del Caño del Loro, que duró de un modo horroroso todo el día. En él sufrieron nuestros buques algunas averías, y experimentamos la pérdida del capitán D. Luis Pacheco, ayudante del capitán general del Nuevo-Reyno de Granada, sugeto de valor acreditado, y cuatro marineros; distinguiéndose mucho el teniente de navío de la Real armada D. Josef de la Serna, que mandaba nuestras fuerzas sutiles, manifestando sus conocimientos y bizarría. Las enemigas anohecieron fondeadas en línea de circunvalación de ellas.

„ En vista de la obstinación de los enemigos, y que por la posición que habían tomado nos impedían la comunicación con la isla de Tierra-Bomba, se dispuso que entrasen por el Caño del Estero algunas de nuestras barcas cañoneras para proteger las operaciones que convenia emprender. Los enemigos dieron la vela en la mañana siguiente, y volvieron á batir á los nuestros, de quienes fueron contestados con un vigor, y energía extraordinarios, maltratandoles algunos de sus buques que se aproximaron mas: en esto observaron la entrada de tres barcas de las mandadas venir, cuya presencia impuso á los enemigos, y suspendieron el fuego, manteniéndose en observación todo el día. En la noche se traba-

jó con actividad en hacer venir por el mismo Caño cinco barcas mas, que siendo vistas al dia siguiente hicieron desmayar enteramente á las goletas enemigas , perdiendo las esperanzas de lograr su empresa , retirándose sobre la plaza con la mayor precipitacion.

„ Aprovechando esta ocasion , y conociendo la importancia de aumentar los fuegos sobre el paso de la bahía , dispuse la formacion de una bateria sobre la punta de Periquito , con el nombre de Maortua , en la misma Tierra Bomba , con quatro piezas ; cuya pronta y perfecta construccion se debió á la actividad y conocimientos del capitán de artillería D. Melchor Castaños.

„ Desde el dia 14 de noviembre hasta el 5 de Diciembre no hubo novedad particular , y se emplearon nuestras tropas en reunir pertrechos y demas necesario para la bateria que pensaba formar sobre la punta del Manzanillo , con el fin de atacar decididamente y apoderarnos del Castillo Grande y la playa de Santo Domingo , asi como en destruir y sacar todas las subistencias de Tierra-Bomba , y hacer varios reconocimientos importantes para estrechar la línea por todas partes.

„ El mismo dia 5 , reflexionando algun tanto sobre la multitud de gentes que se me pasaban de la plaza por todos los puntos de la línea (en particular mugeres y niños, muriéndose de hambre y llenos de miseria , sin que fuesen suficientes todas mis medidas para contenerlos, resolví enviar un parlamentario al gobernador rebelde de la plaza , con una carta concebida en los términos que expresa la adjunta copia núm. 1.º que condujo el capitán de húsares de Fernando VII D. Miguel Andres Fresno , en que le indicaba esperaba la decision en el término de 24 horas. Seguidamente me dirigí á hacer un reconocimiento lo mas cerca que fuese posible de la plaza , acompañado del general de la escuadra y segundo del ejército D. Pasqual Earile , en el qual observamos que se embarcaban algunas familias con precipitacion en el bergantin y goletas que tenían los enemigos en el puerto , cuyo hecho nos confirmaron las relaciones de algunos pasados. En este concepto tomamos varias medidas para estar en expectativa hasta ver la determinacion del enemigo ; y á las ocho de la mañana del dia siguiente , habiendo pasado el oficial parlamentario por la respuesta , observó que los rebeldes habían abandonado la plaza , por cuya razon me pasó pronto aviso al punto de Cospique , donde me hallaba , para que fuesen las tropas á la mayor brevedad. Así lo verificaron las de los puntos mas avanzados y á poco tiempo lo egécuté yo , y en mi compañía el general Earile y el coronel de artillería D. Gabriel de Torres , pasando órdenes sin la menor detencion al brigadier D. Antonio Cano , situado en el punta de Terneira , y á los demas de la línea , para que aceleradamente se acercasen todas las tropas á la ciudad. Al tiempo de entrar en ella fuí informado de que los enemigos trataban de volver á desembarcar , con cuya noticia corrí rápidamente sobre los baluartes de S. Ignacio y Sto. Domingo , donde se tomaron todas las medidas para oponer resistencia á ello con las pocas fuerzas que hasta entonces habia en la ciudad , pero no hubo la menor novedad ; y serenada la pequeña conmocion del pueblo fueron en-

trando las tropas sucesivamente y guarneciendo sus murallas, castillo de S. Lázaro y cerro de la Popa, observando en este día y en los siguientes una conducta y disciplina poco comun en semejantes lances. En este día trabajaron con el mayor entusiasmo y zelo el mayor general de infantería D. Francisco Warleta, y el comandante del escuadron del Perú D. Ignacio Landazuri, ayudante del capitán general del Nuevo-Reyno de Granada, comunicando con velocidad mis órdenes á todos los puntos, así como los comandantes de escuadron de Fernando VII y dragones de la Union D. Manuel Villavicencio y D. Josef de Navas, y mis ayudantes de campo el teniente coronel comandante del regimiento infantería del Rey Don Leon de Ortega y el alférez de dragones de la Union D. Juan Salazar.

„La ciudad presentaba el espectáculo mas horroroso á nuestra vista. Las calles estaban llenas de cadáveres que infestaban el aire, y la mayor parte de los habitantes se encontraban moribundos por resultas de la hambre. Inmediatamente se dispuso que bajase á tierra harina de una presa hecha por nuestras fuerzas navales en la playa de Sto. Domingo; que se nombrasen cuadrillas acompañadas de patrullas para enterrar los muertos y limpiar las calles; se estableció una sopa economica para evitar el exterminio infalible de los desfallecidos, proporcionando para ello los medios los gefes principales de todas armas por una subscripcion voluntaria de contado; se expidieron circulares para que viniesen víveres de todas partes, y se dictaron cuantas providencias exgia la humanidad, y podian desear estos desgraciados.

„Los buques de los rebeldes diéron la vela despues de las dos de la tarde favorecidos de la brisa fresca, y emprendieron desesperadamente su fuga, dirigiéndose á Bocachica, sufriendo á su paso el horroroso fuego de nuestras baterías, y de todas las fuerzas útiles, que les causaron considerables daños. En la tarde se mantuvieron fondeados entre los castillos de Bocachica, y á la noche se hicieron al mar protegidos de la obscuridad y vientos favorables, dejando alguna guarnicion en el de S. Fernando, de que se apoderaron las tropas del mando del coronel Don Francisco Tomas Morales en la forma que detalla el parte número 2.º; quedando de este modo en nuestro poder la plaza mas importante y fuerte que tiene el Rey en todos sus dominios de la Costa-firme, con sus cuatro castillos perfectamente fortificados y guarnecidos, sobre 360 piezas de artillería de todos calibres montadas, mucha abundancia de pólvora y municiones, segun lo manifiesta el adjunto estado.

„Por lo mucho que influirá en toda la América septentrional y meridional la toma de esta importante plaza, he circulado órdenes por todas direcciones, á fin de que llegue á noticia de las tropas del Rey y provincias fieles á S. M. para su satisfacción; no pudiendo menos de recomendar á V. E. todos los pueblos de esta provincia, porque recibieron con la mayor alegría y entusiasmo esta sgradable noticia, esmerándose á porfia en felicitarla con extraordinarios regocijos; bien entendido que desde mi llegada debo mucho á sus habitantes por la fidelidad que han demostrado obsequiando á las tropas del Rey nuestro Señor.

(Se continuará.)

---

**NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.**

*Don Francisco Xavier de Castaños, Aragorri, Urioste y Olavide, Alferes Mayor de la Ciudad de Algeciras, Regidor de la Imperial, Coronada y heroica Villa de Madrid, de la Ciudad de Amagro, y Preeminente de la de Montoro, Caballero Gran Cruz de la Real y distinguida Orden Española de Carlos III y de la Real Americana de Isabel la Católica, Graç Cruz con corona y orla, banda y superior pension en la Real y Militar de San Fernando, y nato en la de San Hermenegildo, Consejero de Estado, Presidente de la Junta Militar de Indias, Capitan General de los Reales Exércitos, y del Exército y Principado de Cataluña, Presidente de su Real Audiencia, de la Real Junta protectora de obras y limpia del puerto de esta Ciudad, &c. &c.*

Las dificultades y los reparos que por lo regular se ofrecen en la execucion de las grandes empresas, y que no pueden dexar de presentarse en la de una obra tan vasta como la del Puerto de esta Ciudad, lejos de arredrar á la Junta que presido, excitan su zelo, y la obligan á esfuerzos extraordinarios para vencerlas y superarlas. Así es que quando no se cuenta mas que un mes de haberse empezado á cobrar algunos de los arbitrios que S. M. se dignó aprobar, se ha acordado ya hacer el ajuste de la piedra que se necesita para empezar la escollera. La cantidad determinada para esto es de tres millones de quintales en carretales de varias dimensiones, los quales deberán sacarse de las canteras de San Beltran y sus inmediaciones observando las reglas y pactos contenidos en las tabas que ha formado la Junta y que paran en poder del Pregonero Real Salvador Lletjós. Por lo mismo he mandado expedir este edicto que deberá publicarse y fixarse segun estilo, y continuarse en los papeles públicos para que llegue á noticia de todos y paraque los que deseen entrar en la empresa puedan enterarse de las condiciones y hacer sus posturas en pliegos cerrados que deberán entregar al Secretario de la misma Junta de Puerto D. Ramon Garcia y Vecino por todo el dia 17 de este mes.

No dudo que Barcelona y la provincia toda espera con impaciencia ver el principio de una obra tan interesante como la del puerto, y de la que para reportar considerables beneficios no tiene que esperar verla concluida, pues los irá experimentando á proporcion que se adelante y que se consiga cubrir la cabeza de la barra que tantos daños ha causado y que serian mayores cada dia sino se atendiese á su pronto remedio: y confio que la industria catalana justamente aplaudida en todas partes, contribuirá en gran manera á facilitar la obra buscando en los asientos aquellos ahorros y economias y aspirando solo á aquella moderada y razonable ganancia que concilian el interés del asentista con el bien y la utilidad pública. Dado en Barcelona á 2 de abril de 1816. = *Xavier de Castaños.* = *Ramon Garcia y Vecino*, Secretario de la Real Junta.

## LITERATURA.

Memorias de agricultura y artes , que se publican de orden de la Real Junta de gobierno del Comercio de Cataluña. Tomo segundo. Quaderno IV. Abril de 1816. Véndese en la oficina de este diario á 7 rs. vn. — Orden de materias. Recuerdo á los labradores para que exterminen la yerba tora , vulgarmente llamada en catalan *frare* , con el medio sencillo y seguro que publicó en el año próximo pasado el Dr. D. Juan Francisco Bahí ; noticias sobre el alpiste , *phalaris canariensis* de Linneo , en catalan *escayola* , de que se trató en la parte de mecánica del núm. anterior próximo de este periódico ; prosiguen las noticias del Dr. Bahí sobre el medio para curar la negrura ú hollin de los olivos ; noticias sobre algunos puntos de agricultura por el Sr. cura párroco de Prats de Llusanés ; noticia sobre el yode sacada de varias memorias publicadas sobre esta materia ; historia , existencia , y extraccion del yode ; propiedades físicas del yode ; propiedades químicas del yode ; de otras máquinas propias para peynar lana ; descripcion de la primera máquina de peynar lana inventada por W<sup>r</sup>igh y Rawskley ; reflexiones sobre la importancia del buen peynado é hilado de las lanas ; telar de texer perfeccionado ; idem por Mr. Renon ; lámina 1.<sup>a</sup> ; descripcion de la primera máquina de peynar lana inventada por Wright , y Hawskley ; lámina 2.<sup>a</sup> ; telar de texer perfeccionado.

## AVISOS AL PUBLICO.

El sermon que hoy debia predicarse á S. E. y Real Audiencia en la iglesia de Santa Maria , se predicará en la del convento de PP. Dominicos , por estar aquel templo ocupado con motivo de las obras del cementerio que se demuele.

En la maestranza de Artillería de esta plaza , hoy de diez á doce del dia , se continua la venta por menor y á pública subhasta , de ochenta y cinco mulas restantes de las noventa y quatro pertenecientes á la Real Hacienda.

Hoy á las 10 de la mañana , en la Real Aduana se continuará la venta en público subhasto de varios generos de seda y algodón comisados por cuenta de la Real Hacienda.

Con motivo de no haber concurrido en el Real Consulado el número suficiente de acrehedores de D. Juan Bautista Cabañes y compañía no pudo celebrarse la junta aplazada para el juéves último ; y convisiendo la pronta reunion , queda nuevamente señalado el dia 4 del corriente á las 4 de la tarde en el mismo Real Consulado á fin de que asistan los acrehedores sin falta , pues sin esta diligencia quedan paralizados los asuntos pendientes , cuya determinacion interesa.

Mañana juéves 4 del corriente se ha señalado para la allega general acostumbrada en quaresma á favor de la Real Casa de Misericordia. Este religiosísimo hospital á pesar de estar encargado de la asistencia y vigilancia mas delicada de las doncellitas é indigentes del débil bello sexó , está reducida á unas cortísimas rentas y escasísimos arbitrios , si no favorece la innata piedad de Barcelona en orden á este antiquísimo establecimiento.

Se avisa á las señoras viudas de los individuos que fueron del monte pio baxo el título de *Maria Santísima de la Concepcion*, que pasen á casa del señor contador de dicho establecimiento D. Isidro Mayner, que la tiene en la calle mas baxa de San Pedro, frente los Agonizantes, á recoger sus correspondientes libranzas, para con ellas poder efectuar el cobro de lo que les corresponde.

*Real Loteria.* En el sorteo executado en Madrid el 26 de marzo salieron los números 32, 74, 29, 89 y 66.

*Nota.* Hasta el 16 del corriente se admiten juegos para la extraccion del 26 del mismo.

*Embarcaciones venidas al puerto el dia de ayer.*

De Mahon en 3 dias, el patron Francisco Pons, mahones, xabeque San Joseph, de 31 toneladas, con garbanzos, algodón, atua y otros géneros á varios: trae la correspondencia. — De Mallorca en un dia, el patron Joseph Duran, mallorquin, xabeque San Joseph, de 45 toneladas, con cabada, lana, trapos, pieles de conejo y otros géneros á varios: trae la correspondencia.

*Libros.* Constituciones de Cataluña del año 1704. = Cortiada decisiones. = Fontanella de Pactis. = Tristany decisiones. = Cancer variarum resolutionum = Sabelli varia um resolutionum codex Fabrianus. = Estos y otros muchos que se manifestarán en lista, se hallarán á precios equitativos en la librería de Rubió, calle de la Libretería.

*Aviso.* Por equivocacion el cartero ha entregado una carta y la han abierto dirigida á D. Felipe Codina: el interesado podrá acudir á casa del Auditor de Guerra D. Antonio Abadal, calle de San Pablo, y se le entregará.

*Venta.* En la cochera de la casa núm. 61 de la calle de San Pablo hay una jaca de tiro muy valiente y bonita que se dará á prueba.

*Pérdida.* Quien haya hallado unas anteojos de concha metidos en una bolsa de marroqui encarnado, que se perdió desde la Tesorería de Ejército, y los quiera devolver á D. Joseph Marchal, sargento mayor de esta plaza, se lo agradecerá y segun la persona que sea lo gratificará.

*Hallazgo.* El viérnes anterior se halló un pañuelo blanco con cenefita morada: en la oficina de este diario dirán quien lo entregará.

*Sirvientes.* Quien necesite un estudiante de filosofía para servir ó para maestro, acuda á D. Francisco Mas, notario del Cabildo, en la baxada de Santa Eulalia, que informará de su conducta.

En la calle de la Ciudad, casa de Magin Jubau, galonero, informarán de un muchacho de 19 años de edad que desea servir á un eclesiástico ó señor solo: tiene personas de distincion que lo abonarán.

Cambios de los Vales Reales al medio dia 78 p. c. d.

CON REAL PRIVILEGIO.

Por D. Antonio Brusi, Impresor de Cámara de S. M.  
calle de la Libretería.